

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO. C.

AÑO III

San José de Costa Rica, miércoles 11 de Diciembre de 1895.

Num 530

EL DIARITO

Escuela Elemental de Niñas.

Ayer terminaron con brillante resultado los exámenes de esta escuela que hábilmente dirige la señorita Mercedes Rodríguez.

A pesar de la escrupulosa rigidez del Tribunal calificador, compuesto de los señores don Graciliano Chaverri M., Presidente, don Otoniel Pacheco, Secretario, y don David Castro, Delegado de la Junta de Enseñanza, un buen éxito coronó las labores escolares de las inteligentes maestras de este plantel.

Todas las secciones obtuvieron nota distinguida; pero la que tiene á su cargo la señorita Delia Méndez sobresalió por la ligereza, claridad y corrección con que las alumnas contestaban á las preguntas de la maestra ó de alguno de los miembros del Tribunal.

Grata sorpresa causaba ver el prematuro desarrollo intelectual de niñas de seis años que se adelantaban á una edad superior, alcanzando conocimientos superiores á su grado.

¿Y quié, no se siente agradablemente impresionado al ver á Valentinita Bonilla,

que cual Cenicientilla del cuento puede atravesar el mar en un cascarón de nuez— recorrer todo el programa del 1^{er}. año con admirable facilidad; á Armenia Durán adelantarse á las preguntas y, pudiera decirse, adivinar éstas; á Ernestina Tamayo,— inquieta mariposa que solo para su vuelo en las flores de la inteligencia leer con entonación de artista y escribir con correctas líneas largas frases de "El Lector Americano"; á Julita Fernández, la simpática gatita, no equivocarse una sola vez á pesar del largo interrogatorio de la maestra y del Tribunal; á Lolita y María Teresa Ulloa— plantas exóticas, de la TIERRA DE LAS FLORES,—arrebatar la nota 10; á Hilma Méndez,—ojitos de gacela—ávida por contestar todas las preguntas suyas y de sus compañeras; á Josefa Navarro, Anita Segura, Amparo Mata, Leonor Ramírez, Tulia Esquivel, Dolores Madríz, María Luisa y Josefa Guzmán y las Rosas Acosta y Calvo discípulas aventajadísimas de esta escuela, que dejaron más que satisfecho al Tribunal?

Repetimos, el éxito de estos exámenes fué brillante y por ello merecen nuestra más cordial felicitación la señorita Directora y sus inteligen-

tes colaboradoras, Emilia Salazar, Delia Méndez, Julia Dee, Engracia Láscars, Isabel de Castro y Amelia Cagigal.

¡Que continúen en tan digna labor, recojiendo nuevos laureles en su carrera de Maestras, y que encuentren en el corazón de cada discípula y de cada padre de familia un tesoro de gratitud.

G.

GACETILLAS

RIEGO.—Ya es tiempo de dar principio al riego de las calles de esta ciudad. Es insufrible el polvo que se levanta con motivo de los vientos. No se puede salir á la calle ni tener abiertas las puertas porque estas polvoredas lo quieren ahogar á uno, hasta en sus mismas casas. Que se riegue.

PESAME.—Don Miguel Tinoco, una de las personas más apreciadas de Costa Rica ha dejado de existir. Antier fueron inhumados sus restos con gran acompañamiento. Enviamos á toda su familia nuestro más sentido voto de condolencia.

BODA.—El domingo último se unió con los sagrados

lazos del matrimonio, el estimado caballero herediano don Luis R. Flores con la simpática señorita Victoria Páez, hija del doctor don Pedro León Páez. Deseamos á la nueva pareja un mundo de felicidades.

ZARZUELA.—El 15 del corriente, se dará principio á las funciones teatrales de la Compañía Peyres. Probablemente llegarán el 11 los notables artistas. El abono por las diez funciones únicas que representarán, está abierto en "La Espiga de Oro."

Correspondencia.

COSTEÑA.

Alarmados están como naturalmente deben estarlo los porteños con la noticia de asegurarse estar resuelto ser el Pital el lugar designado para el nuevo puerto que se pretende crear en la concebida costa de Caldera ó sus alrededores; sin embargo de lo que puede el que puede nosotros decimos como el Licenciado Jiron "no puede estarlo."

Creemos que el Gobierno al dar el decreto ordenando el estudio de la costa en busca del lugar á propósito para la formación de un nuevo puerto no ha tenido en cuenta los defraudados esfuerzos de sus antecesores, quienes por dos veces hicieron hacer esos estudios, dando por resultado que ya por su insalubridad ó malas condiciones marítimas, no había para puerto en Pacífico, en el Golfo de Nicoya, un lugar más á propósito que el en que está actualmente, el de Puntarenas;

y entiéndase que entonces no entraba en las decisiones de ese asunto el protectorado á intereses particulares que á querer deducir hoy cuáles son, podría preguntarse ¿A quién aprovecha la apertura de un puerto en el Pital ó en la costa de Caldera?

El mal hecho estudio de la Comisión última no era necesario, como hemos dicho ya, dos veces se había hecho antes y por hombres patriotas y abnegados, siendo el resultado de esos estudios los Decretos de 26 de Febrero de 1849, de Junio de 1864 y de 25 de Noviembre del mismo año.

Los exámenes de fin de año han sido practicados en las escuelas de este puerto.

Se nos ha asegurado por personas que nos merecen fe que la escuela de niñas hace honor á su Directora y auxiliares, respecto á la de varones, nada sabemos todavía, solo que nadie concurrió á ellos, á pesar de la invitación que repartió un chicuelo como programa de maroma, se la daba á todo el que encontraba aunque fuera un niño de seis años que generalmente fueron los que se aprovecharon de ella.

En honor de la verdad debemos decir que los maestros trabajan, y quizá el público está satisfecho de ellos, puesto que del único que oímos quejas de un mocito cuyo nombre ignoramos conociéndolo solo por Parreño y para esto *por el uso de la regla y estentorea voz.*

Ha sido dado de alta en el servicio activo de las armas en la guarnición del Presidio de

San Lucas, el apreciable joven don Enrique Bolaños quien debido á su mal estado de salud ha renunciado.

El amigo Bolaños fué instructor de milicia en este puerto y tanto por su fino trato como por su dedicación al servicio que prestaba supo captarse las simpatías de sus jóvenes alumnos.

Se nos asegura estar nombrado Jefe Político de Golfo Dulce, don Francisco J. Alvarado. ¡Magnífico!

Ya los desgraciados golfeños dejarán de sufrir la bárbara explotación de aventureros sin conciencia que tanto tiempo ha pesado sobre ellos.

A última hora se nos asegura el cambio de Agente Principal de Policía de este puerto.

Puntarenas Dbre. 6 de 1895.

EL CORRESPONSAL.

—POR CABLE—

Paris, 7.—En los momentos que se cerrara la sesión de la Cámara de Diputados, ayer, un hombre, en la galería, disparó 2 tiros de revólver al aire, causando mucha alarma. El hombre fué arrestado. Se cree que no hubo intención de dañar á nadie.

New York, 7.—El corresponsal del *Herald* de Budapest dice: "Acabo de tener una entrevista con un funcionario turco de alta graduación me informó que la huída de Said Bajá ha aumentado seriamente las dificultades de la Puerta. Said Bajá es reconocido por las embaajadores como hombre muy honrado y muy capaz, y si el Sultán ordenó su captura; su

EL DIARITO.

Magestad debe estar sufriendo de algún desorden mental. Debido á este incidente los gabinetes cambiarán su aptitud hacia el gobierno turco. Un despacho de Viena dice que la embajada turca en esa ciudad no ha recibido ningún despacho de Constantinopla desde el jueves. La orden del Sultán de arrestar á Said Bajá por traidor causa indignación. Un oficial del Harem le avisó del peligro y aunque es grande amigo de Rusia dijo ayer prefería refugiarse en la embajada inglesa donde se encuentra en la actualidad. El Sultán le ha enviada varios mensajeros con el motivo de calmar sus temores pero temiendo sufrir la misma suerte de Madhomet Bajá, ha rehusado volver á al palacio. Los gabinetes europeos consideran este nuevo escándalo como prueba ó que reina anarquía en Ildiz Kiosk ó el el Sultán está volviéndose loco.

EL DRAMA DE LA CALLE DE CONCEPCIÓN. (SAN SALVADOR.)

MUERTE DE UN PERIODISTA.

Interview con la señora de Valverde.

HISTORIA TRÁGICA

(Concluye.)

El tiro de su revólver fué simultáneo al que yo disparé. Jamás había yo en mi vida disparado un revólver. Su disparo me pasó rozando la cabeza. Yo le dí en el corazón, y rodó muerto....

REP.—¿Que siguió á ese terrible drama?

SRA. DE VALV.—Llegó gen-

te de la vecindad; y con ella Valverde, que estaba en casa de unos amigos. Me aconsejaron los vecinos que negara el hecho, y yo les contesté: eso nunca! si este zángano resucitara, lo volvería á matar; ha sido un infame! Y me aconsejaron que me ocultase, pero yo no quise hacerlo. Mi marido fué á informar á la Policía de lo ocurrido. Yo quedé tranquila. Mi conciencia me decía que había obrado en defensa de mi honor de mi vida.

REP.—Y ¿qué siguió á todo eso?

SRA. DE VALV.—Mi prisión, y el proceso, y padecimientos míos en esta reclusión; intrigas para perderme; lentitud en los procedimientos, ¡tantas cosas señor! A veces pienso en que la virtud no puede vivir en este mundo (*visiblemente impresionada, y llorosa.*) A los cuatro meses de mi prisión, nació mi hija aquí. La autoridad se negó á que, con todos los trámites de la ley, saliera de la cárcel para que naciera mi hija!

REP.—¿Qué autoridad es esa?

SRA. DE VALV.—Era un fiscal que ahora es diputado.

REP.—¿Y qué ha habido en la sentencia?

SRA. DE VAL.—El juez que oyó mi defensa, me sentenció á 13 meses de arresto, el tiempo que á la fecha de la sentencia, había estado aquí cabalmente. Pero la causa fué en consulta, y un magistrado,—Vargas me parece que se llama,—me ha condenado á 2 años de presidio, como una criminal, á mí que, en caso de no merecer el aplauso de la gente que aprecia el honor, debiera mere-

cer siquiera compasión. Hoy se encuentra la causa en apelación, en 3ª instancia, y no he perdido la esperanza: hay un Dios, y ante él estoy para.— Por serlo, maté á un hombre. ¿Qué más quiere la sociedad de mí?

AVISOS

BUEN NEGOCIO

Hay una persona que desea trabajar en una finca ya formada, entrando en sociedad por su parte con un capital de \$5,000 á \$ 10,000;—ó en el comercio, siempre que sea fuera de San José, y de preferencia en la línea de Limón.—El interesado quiere ser socio industrial, es decir, administrador de la finca ó casa de comercio que se establezca.

Para más pormenores dirigirse á la redacción de este periódico.

Se trata de un negocio verdaderamente bueno.

CERVECERIA
COSTARRICENSE.
PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO POR SU
PUREZA Y BUEN GUSTO
Calle de la Sabana, San José.
BELLA FELICE y C^{ma}

M. J. BRANDENSTEIN & CO.

SAN FRANCISCO.
Y118 120 MARKET ST. — 15 Y 17 CALIFORNIA ST

Franz Wilzer,

HAMBURGO—GR BURSTAH—Nº 24.

IMPORTADORES COMISIONISTAS

Adelantan fondos sobre café y solicitan Consignaciones, en la seguridad de que quedan satisfechas las personas que los ocupen.

Entenderse con las casas arriba mencionadas ó conmigo directamente en esta Ciudad.

F. W. DIECKMANN.

OFICINA DE JAIME J. ROSS & Cº.
SAN JOSÉ.—COSTA RICA.

CASA BARATÁ

Se vende una casa en esta Capital, situada á 150 varas al N. de la Imprenta Nacional. Para pormenores entenderse

con

ALBERTO ODIO.

EN CARTAGO

vendo una casa muy bonita y cómoda para una familia pequeña. Está situada á 150 varas al Sur de la Iglesia de San Francisco.

LUIS F. ODIO.

FOTOGRAFIA

DE

— F. DE TIENNE Y Cº —

Frente al Imperial Hotel
Especialidad en retratos de niños

TACIO CASTRO

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Tiene su oficina en la casa de Comisiones y remates de Mr. B. CHERRY.

CALLE CENTRAL, OESTE, Nº 335 y 343.

LA ESTRELLA.

FABRICA DE PUROS Y CIGARRILLOS DE LA HABANA.

Depósito de los legítimos tabacos de la Habana, Jamaica é iztepeque, etc.

Siempre tiene gran surtido de puros y cigarrillos de excelente calidad precios muy bajos.

Hago constar que mi establecimiento no tiene sucursal y que sus tabacos se elaboran en la misma fabrica.

CEFERINO A. CAÑIZARES.
Propietario.

50 varas al N. del Teatro Variedades

ISIDRO MARIN C.

ABOGADO Y NOTARIO.

Esquina opuesta á don Hector Pollini cerca de las Alcaldias. 75 varas al Sur del Mercado.

EL DOCTOR URIBE.

despacha en la Botica del Dr. Rojas, frente al lugar que ocupó la Merced

ADAN LIZANO.

Disceca pájaros y animales de toda clase. Se le encuentra en el Museo Nacional.

LA JOSEFINA.

FABRICA DE JABON Y VELAS DE ESPERMA

PREMIADA EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE CHICAGO.

PRECIOS DEL JABÓN

CON CAJA—SIN CAJA

Jabón amarillo ó barcino (SUPERIOR CALIDAD)	\$ 7-75	\$ 7-50
En partidas de 5 cajas	„ 7-5	„ 7-25
„ „ „ 50 „	„ 7-00	„ 6-75

PRECIOS DE LAS VELAS

De 4, 5, 6, 8 y 10 en libra (completa 16 onz.)	\$ 8-50	\$ 8-25
En partidas de 5 cajas	„ 8-25	„ 8-00
„ „ „ 25 „	„ 8-00	„ 7-75

VENTAS:—En la Fábrica, cerca de la Fábrica Nacional de Licores, al Norte de Molino Victoria. — Teléfono número 183.

ENRIQUE VELAZQUEZ C.

TIP. EL DIARITO.